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НАВОДИТ МОСТЫ 
С АЗЕРБАЙДЖАНОМ
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ДЕСЯТЬ ЛЕТ НАЗАД 
ПО ГОРОДУ ПОЕХАЛИ 
ГАЗОВЫЕ АВТОБУСЫ

→ стр. 6-7

НЕМЕЦ, КОТОРЫЙ 
ПРОСЛАВИЛ 
РУССКИЙ ЯЗЫК
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Северный 
переезд
Недалеко от Петербурга 
появится «Парк северных 
животных», сей час идет 
конкурс на создание его 
концепции. Туда перевезут 
обитателей центра «Велес». 
→ стр. 4
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Петербург и Азербайджан будут развивать торговлю и взаимные инвестиции. По ито-
гам трех кварталов 2023 года товарооборот вырос на 33 процента, в перспективе 
объем поставок может быть расширен.

Сотрудничество крепнет

ОБ  ЭТОМ заявил губерна-
тор Петербурга Алек сандр 
Беглов на встрече с мини-
стром экономики Азербай-
джанской Республики Мика-
илом Чингизом оглы Джабба-
ровым, состоявшейся в ходе 

официального визита делега-
ции Петербурга в Баку.

«Сотрудничество Петер-
бурга с  Азербайджаном 
в полной мере продолжает 
линию, заданную лидерами 
наших стран. Правительство 

города готово подключиться 
к реализации всех намечен-
ных планов. Нашим приори-
тетом мы видим рост торго-
во-экономического сотруд-
ничества и взаимных инве-
стиций», – подчеркнул Алек-
сандр Беглов.

Губернатор отметил, 
что  товарооборот между 
городом и республикой уве-
ренно растет, и предложил 
совместно работать над рас-
ширением взаимных поста-
вок. По словам Александра 

Беглова, петербургские пред-
приятия готовы поставлять 
в Азербайджан оборудова-
ние для нефтяных и газовых 
скважин.

Кроме того, компании 
из Северной столицы могут 
принимать участие в раз-
витии автотранспортного 
коридора «Север – Юг», в том 
числе в реализации проек-
тов строительства автомаги-
стралей, транспортных раз-
вязок, мостов и инженерных 
со оружений.

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/    GOV.SPB.RU/PRESS/GOVERNOR/277340/

431 студент
из Азербайджана обучается сегодня в 49 петербургских 
вузах. 25 учебных заведений и научных организаций сотруд-
ничают с партнерами из Азербайджанской Республики.
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РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО 

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический медицинский 
университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-концерт»
• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории России
• Санкт-Петербургский союз 

художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека им. Б. Н. Ельцина»
• СПб ГБУК «ЦГПБ им. 

В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Некоммерческие организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

СМИ
АО «Радио «Зенит» 

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ «Многофункциональный 

центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма «Санкт-

Петербургский Дом книги»
• Филиал фонда «Защитники 

Отечества» в Санкт-Петербурге
• Общероссийское общественное 

движение «Бессмертный полк 
России»

• Комитет по труду и занятости 
населения Санкт-Петербурга

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ
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СЕГОДНЯ  – седьмая годов-
щина тер акта в петербург-
ском метро.

Бомба, напомним, взор-
валась 3 апреля 2017 
года в  перегоне между 
станциями «Сенная пл о-
щадь» и «Технологический 
институт». В  результате 
взрыва 15 человек погибли 
и 103 пострадали.

На станции «Технологи-
ческий институт» в память 
о погибших установили мемо-
риальную доску. Каждый год 
3 апреля здесь вспоминают 
жертв теракта. Сегодня к ней 

возложат цветы родствен-
ники погибших, сотрудники 
метро и Смольного.

Напомним, что к пятой 
годовщине трагедии «Петер-
бургский дневник» выпу-
стил фильм «Тот день. 
03/04/2017», героями кото-
рого стали пострадавшие, 
очевидцы, врачи, спаса-
тели, представители город-
ской администрации.

Тот самый день: семь лет назад…

   АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ И МИКАИЛ ЧИНГИЗ ОГЛЫ ДЖАББАРОВ

СМОТРИТЕ 
ФИЛЬМ! 

3 АПРЕЛЯ 2024
СРЕДА2 ВЛАСТЬ
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Александр Беглов подводит итоги 
прошедшей недели. Одним из ключевых 
событий стало совещание по созданию 
курортов «Пять морей», кот орое провел 
президент России Владимир Путин. 
Крупнейшим элементом проекта станет 
круглогодичный туркластер в Горской.

ИМПУЛЬС ДЛЯ РАЗВИТИЯ ГОРОДА

  >  ПЕТЕРБУРЖЦЫ ОТДАЛИ ДАНЬ ПАМЯТИ ЖЕРТВАМ ТЕРАКТА
Всю неделю в городе проходили акции в память о жертвах теракта в «Крокус Сити 
Холле». В субботу, на девятый день после трагедии, петербуржцы несли цветы 
и игрушки к зданию Российской национальной библиотеки на Московском проспекте.

  >  ШКОЛЬНИКИ ИЗ БЕЛГОРОДА ПРИЕХАЛИ В ПЕТЕРБУРГ
В Северную столицу прибыла группа школьников из Белгородской области – 
735 детей и 61 сопровождающий. Какое-то время ребята будут учиться в Петербурге.

  >  ГОРОД ПОМОГАЕТ ЖИЛЬЦАМ ДОМОВ НА ПИСКАРЕВСКОМ ПРОСПЕКТЕ
Александр Беглов провел рабочее совещание на месте восстановительных работ 
в домах на Пискаревском проспекте. Уже смонтированы 248 стеклопакетов в квартирах 
и 25 – в местах общего пользования. Заменены входные двери во многих парадных.

  >  ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЬГИ НА СОЦИАЛЬНУЮ ПОЛИТИКУ
В этом году город увеличит на 13 миллиардов рублей финансирование госпрограммы 
«Социальная поддержка граждан».

  >  ФАСАДЫ И КРОВЛИ ДОМОВ В САМОМ ЦЕНТРЕ ГОРОДА ПРИВОДЯТ В ПОРЯДОК
Смольный запускает масштабный ремонт фасадов и кровель исторических зданий 
на Невском проспекте. На эти цели выделено 2 миллиарда руб лей.

«Благоустройство берега Финского залива, рост 
привлекательности прилегающих территорий 
даст городу еще порядка 800 миллиардов част-
ных инвестиций в строительство. В активной 
фазе находятся и другие проекты. Подписан кон-
тракт на строительство Большого Смоленского 
моста. До середины апреля 2025 года подрядчик 
разработает рабочую документацию».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

7 тысяч
новых рабочих мест появится благодаря мас-
штабному проекту. Завершить реализацию планиру-
ется в 2029-2030 годах.

210 миллиардов
рублей составят общие инвестиции в проект 
«Санкт-Петербург Марина». Город и федеральный 
бюджет направят на его создание 45 миллиардов.

1 миллион
туристов дополнительно привлечет в Петербург 
новый туристический кластер, который располо-
жится в Горской.

ПОДДЕРЖКА ГОРОЖАН ОСТАЕТСЯ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ СМОЛЬНОГО

   ГРУППА ШКОЛЬНИКОВ ИЗ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

3 АПРЕЛЯ 2024
СРЕДА 3ВЛАСТЬ
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ЦЕНТР реабилитации диких 
животных «Велес» поделился 
с «Петербургским дневни-
ком» радостной нов о-
стью: ему официально, 
после долгих пере-
говоров, передана 
территория быв-
шей воинской части 
в поселке Первомай-
ское-1 Рощинского 
сельского поселения. 
За пять лет тут плани-
руется построить новый 
центр – он уже получил 
название «Парк северных 
животных».

МОРОЗОУСТОЙЧИВЫЕ ЛЬВЫ
Центр «Велес» расположен 
в поселке Рапполово во Все-
воложском районе. Зверей 
сюда привозят со всей Рос-
сии. Темпы прибавления тут 
высокие, а смертность низ-
кая. Отсюда и скученность. 
Одна радость: животные 
привыкли к морозу, отра-
стили хороший подшерсток 
и в домик не спешат.

«Даже львов зимой было 
не  загнать в  помещение, 
а  вы  же помните, какая 
суровая была зима, – похва-
лился генеральный директор 
«Велеса» Александр Федо-
ров. – В конце года прибыли 
еще трое маленьких львят. 
Они были в плачевном состо-
янии, и потребовалось много 
усилий, чтобы выходить их. 
Двое выросли здоровыми, 
третий, к сожалению, с эпи-
лепсией, но  все окрепли, 
угроза гибели миновала».

Сейчас в приюте живут 
30 медведей,  3  рыси, 
15 львов, 10 лосей, северные 
олени, волки, лисицы, еноты, 
косули, ежи, белки, зайцы… 
Всех их надо развести в про-
странстве, поэтому проект 
«Парк северных животных» 
будет строиться по типу обо-
собленных деревень. Свои 
«деревни» появятся у ено-
тов, львов, медведей…

«Всего нам передали 
27 зданий, – рассказал Алек-

сандр Федоров. – Профиль 
менять мы не будем. Там, 
где была баня, будет баня. 
В бывших казармах станут 
жить люди, в столовой обо-
рудуют кафе. А еще у солдат 
имелся клуб – в его здании 
откроется культурно-просве-
тительский центр, в котором 
будут проходить экологичес-
кие фестивали».

ОБЪЯВЛЕН КОНКУРС
Впрочем, строительство 
и ремонт растянутся лет 
на пять, а может, и больше: 

с учетом того, что приют 
живет только на средства 
благотворителей. И на пер-
вый план все равно вышла 
ветеринарная больница, 
для работы которой «Велесу» 
еще  предстоит нанимать 
персонал.

А пока все внимание при-
влечено к конкурсу концеп-
ций, который центр «Велес» 
объявил в конце марта. 

Организатор конкурса 
Марина Красильникова 
рассказала «Петербург-
скому дневнику», что пер-
вые работы поступили 
в первый же день, но сразу 
стало заметно, что авторы 
предлагаемых концепций 
не имеют каких-либо серьез-
ных намерений. 

Зато в апреле-мае, когда 
растает снег, территорию 
можно будет изучить и обме-
рить. Заявки на конкурс при-
нимаются до середины июня.

«Мои студенты в  Ака-
демии имени Штиглица 
делали интересные про-
екты восстановления раз-
валивающихся усадеб 
на  севере России. А  вот 
воинские части перекраи-
вать на новый лад – такого 
задания не было ни у кого. 
Тем интереснее будет уча-
ствовать в конкурсе: сна-
чала предоставить концеп-
цию, потом, если повезет, 
вести этот проект до самого 
фини ша»,  – отметила 
Марина Красильникова.

200 животных
и птиц в настоящий момент проживают в центре 
«Велес». Сюда поступают дикие звери, многие из которых 
впоследствии не могут быть выпущены обратно в природу.

Недалеко от Петербурга, в Выборгском районе Ленинградской области, 
появится «Парк северных животных». Там соберут обитателей центра 
«Велес», который начинает готовиться к переезду.

Медведи и рыси будут 
жить в своих «деревнях»

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

В центре «Велес» уже 
почти пятнадцать лет 

содержат и лечат 
диких животных.

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/   
  ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС�СЛУЖБОЙ ВЫСТАВКИ �РОССИЯ�

ЮНЫЙ житель Ростова-на-Дону Матвей Гузев, ставший 
пятисоттысячным гос тем выставки «Россия» в ноябре, 
вернулся из двухдневной поез дки в Петербург, куда ездил 
вместе с семьей.

«Когда узнали, что сын стал пятисоттысячным посети-
телем, испытали легкий шок. А еще сильнее эмоции были, 
когда нам сказали, что мы поедем в Петербург, побывать 
в котором было нашим общим семейным желанием», – 
призналась мама Матвея Татьяна Гузева.

В организации путешествия принял участие Комитет 
по развитию туризма Санкт-Петербурга. Его председатель 
Сергей Корнеев отметил: «Петербург – это город, где рож-
дается хорошее настроение. В основу работы стенда 
нашего города на международной выставке-форуме 
«Россия» мы закладывали принцип «Начни свой визит 
в Санкт-Петербург с посещения экспозиции на ВДНХ». 

«Высокие технологии и креативные идеи команды 
позволяют нам рассказывать о многом и в разных фор-
матах», – добавил председатель комитета.

Город, где рождается 
хорошее настроение

Пятисоттысячный посетитель выставки «Рос-
сия» совершил путешествие в Петербург. 
Ребенка и его семью наш город равнодушными 
не оставил.
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В России отметили День ремес ленника. Героем репортажа фотографа 
Александра Глуза стал петербуржец Павел Щелков. Он увлекается 
созданием редких инструментов – кельтских арф, а также гуслей. 
А первой работой стало финское канте ле.
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  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Сергей Васильевич, «Пас-
сажиравтотранс» был пер-
вым предприятием, запус-
тившим на линию газовые 
автобусы?

> Да, мы сде лали это 
еще в начале 1980-х. Тогда 
были автобусы ЛиАЗ-677МГ, 
которые работали на про-
пане. Затем появились 
«Икарусы-260», работав-
шие по  газодизельному 
циклу, но  их  было всего 
три единицы. На этом экс-
перимент 1985-1988 годов 
закончился.

Кстати, тогда действо-
вало постановление пра-
вительства: стоимость 
газа не должна превышать 
50 процентов стоимости 
бензина. Одновременно 
в  таксопарках появились 
«Волги» ГАЗ-2417, которые 
работали на газе.

А  потом эксперимент 
свернули?

> В 2000-х годах мы начали 
подконтрольную эксплуа-
тацию ЛиАЗа-5256 уже 
на  метане. Дело в  том, 
что  его использование 
намного безопаснее, так 
как  метан легче воздуха. 
Поэтому, когда началась 
новая эра газовых авто-
бусов, вариант с  пропа-
ном мы не рассматривали. 
В 2005-2006 годах в Авто-
бусном парке № 7 прошла 
пробная эксплуатация газо-
вых автобусов, а выбрали его 
потому, что единственная 
в городе газовая заправка 

находилась неподалеку  – 
на Пулковском шоссе.

«Неподалеку», конечно, 
понятие относительное: 
рейс туда-обратно из парка 
составлял 10 километров. 
Если учесть, что средняя ско-
рость движения пассажир-
ского автобуса – 14-16 кило-
метров в час, можете пред-
ставить, сколько времени 
уходило на  путь туда, 
обратно и на саму заправку, 
которая тоже  небыстрый 
процесс.

А в 2010 году президент 
объявил о  необходимости 
перевода на газ обществен-
ного транспорта и комму-
нальной техники.

И наконец-то появилась 
газовая заправка сразу 
за воротами автопарка?

> Мы начали с  обучения. 
Заправка, обслуживание 
и  эксплуатация газовых 
автобусов идет не совсем 
так, как у дизельных. Обу-
чили водителей, слесарей, 
механиков и инженерно-тех-
нических работников. Все 
мы, в том числе и я, сдавали 
экзамены в Ростехнадзоре.

После обучения необхо-
димо было оснастить сам 
парк. В первую очередь – 
установить течеискатели. 
И при выезде все машины 
проверялись на безопасность 
их эксплуатации. Существует 
прибор, который сразу пока-
зывает: есть ли в пробе воз-
духа метан. Потом мы осна-
стили ремонтную зону датчи-
ками довзрывной концентра-

ции метана, поста-
вили дополнитель-
ную систему пожа-
ротушения, венти-
ляции, аварийного 
открывания ворот. 
То  же самое сделали 
на мойке: увеличили в пять 
раз мощность вентиляции.

Параллельно заказали 
проект реконструкции 
производственного кор-
пуса и начали техническое 
перевооружение.

А сами автобусы?

> Одновременно с подгото-
вительными работами про-
вели конкурс на поставку 
45 газовых машин ЛиАЗ: 
30 автобусов большого 
класса и 15 сочлененных. 
Мы получили их  в  дека-
бре 2013 года, устано-
вили дополнительное бор-
товое оборудование, про-
вели первое обслужива-
ние. В начале 2014-го они 
вышли на линию. Мы специ-
ально решили определить 
их на 39-й маршрут, в Пул-
ково, чтобы гостей города 
встречать на новой технике. 
И на 13-й, в Авиагородок.

Сколько сейчас расходу-
ется газа?

> В  2014 году потре-
били миллион кубов газа, 
а в 2023-м – почти 10 мил-
лионов. Разумеется, заку-
пали автобусы, изначально 
оборудованные для исполь-
зования газового топлива, 
а не переделанные под него. 
Мы не  можем рисковать 
жизнями водителей и пас-
сажиров. Сейчас предприя-
тие эксплуатирует 156 «Вол-
габасов», 114 ЛиАЗов, 
21 НефАЗ и три MAN.

Пассажиры заметили 
перемену?

> Нет. В отличие от 1980-х 
годов, когда запах пропана 

Десять лет назад в Петербурге появились первые газовые 
автобусы. Итоги первого «газового десятилетия» в беседе 
с «Петербургским дневником» подвел советник генерального 
директора СПб ГУП «Пассажиравтотранс» Сергей Маевский.

Как приживались газовые автобусы

Сергей Маевский 
преподает 

в Санкт-Петербургском 
государственном 

архитектурно-строительном 
университете.

К сегодняшнему дню на газовом топливе 
работают три четверти петербургских 
автобусов, рассказали в администрации 
Петербурга. По словам губернатора Алек-
сандра Беглова, это сократило вредные 
выбросы в атмосферу на 26 тысяч тонн 
в год.

БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/

В ЭЛЕКТРОДЕПО «Автово» приняты в эксплуатацию девят-
надцатый и двадцатый составы модели «Балтиец». В самое 
ближайшее время один из нов ых поездов выйдет на Киров-
ско-Выборгскую линию для перевозки пассажиров. Об этом 
рассказали в ГУП «Петербургский метрополитен».
«Второй состав в течение нескольких недель планиру-
ется использовать для проверки характеристик новой 
системы управления, после чего он также приступит 
к повсе дневной работе на линии», – поделились подроб-
ностями в городской подземке.
Напомним, что первый поезд нового поколения «Балтиец» 
вышел на красную линию метро в 2022 году. «Балтиец» – 
эксклюзивный проект, один из самых современных поез-
дов метро в мире, отметил губернатор Александр Беглов.
«Он полностью отвечает требованиям «умного» 
транспорта», – подчеркнул глава го рода.

«Балтийцев» стало 
еще больше

С А М А Я  Ц И Т И Р У Е М А Я  Г А З Е Т А  Г О Р О Д А *

СТАНЦИЯ НА РЕМОНТЕ? 
ГАЗЕТУ МОЖНО ВЗЯТЬ 

РЯДОМ С НЕЙ

�ЧЕРНЫШЕВСКАЯ�

�ПАРК ПОБЕДЫ�

�ЛАДОЖСКАЯ�

Российский государственный исторический 
архив

Санкт-Петербург, Занев-
ский пр., д. 36

МФЦ Красногвардейского района
Новочеркасский пр., 
д. 60, корп. А

Военный комиссариат Красногвардейского 
района города Санкт-Петербурга

Санкт-Петербург, Респуб-
ликан ская ул., д. 16

Военный комиссариат Центрального района 
города Санкт-Петербурга

Санкт-Петербург, ул. Чай-
ковского, д. 53

МФЦ Центрального района
ул. Чайковского, д. 24, 
лит. А

Комитет по природопользованию, охране 
окружающей среды и обеспечению эколо-
гической безопасности

ул. Чайковского, д. 20, 
лит. В

Комитет по контролю за имуществом 
Санкт-Петербурга

ул. Рылеева, д. 7, лит. А

Комитет по делам записи актов граждан-
ского состояния

ул. Маяковского, д. 46, 
лит. А

Киоск с периодической печатной продукцией
ES*PRESSA

Московский пр., д. 165

МФЦ Московского района
Благодатная ул., д. 41, 
корп. А
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все-таки ощущался. Вер-
нее, сам газ – без запаха, 
но  в  него добавляют одо-
рант меркаптан с раздра-
жающим действием. В новых 
автобусах утечек нет – зна-
чит нет и запаха. И мы заме-
тили, что газовые автобусы 
заводятся зимой легче, 
чем дизельные. Главное же – 
у дизельного автобуса, когда 
его прогревают, из трубы 
идет черный выхлоп. У газо-
вого – только струйка пара.

Да вы сами посмотрите 
на заднюю панель кузова, 

сравните – и все поймете. 
Дизтопливо выбрасывает 
в атмосферу немало токси-
нов: сажу, угарный газ, оксид 
азота, бензопирен. Пропан – 
все то же самое, но в мень-
ших количествах. А метан – 
только оксид азота, и в два 
раза меньше, чем бензин.

Чем  отличается газобус 
на сжиженном природном 
газе от  газобуса на  газе 
компримированном?

> Это один и тот же газ – 
метан, только разное агре-
гатное состояние, но машина 
на  сжиженном газовом 
топливе должна иметь 
еще  и  криогенный бак  – 
термос, который будет под-
держивать в баллоне посто-
янную отрицательную тем-
пературу. А компримиро-
ванный газ – это газ, зака-
чанный под большим дав-
лением. Таких машин у нас 
большинство.

Сколько автобус может про-
ехать на одной заправке?

> Зависит от  маршрута, 
но  рекорд был 450 кило-
метров. Средний пробег 
за сутки – 170 километров. 

Соответственно, в  городе 
нет таких маршрутов, даже 
в  Курортном районе, где 
нельзя было бы использовать 
газовые автобусы. Разуме-
ется, автобусы мы все равно 
заправляем каждый день, 
чтобы на линию они выхо-
дили с полными баллонами.

Из  каких городов к  вам 
уже приезжали для обмена 
опытом?

> С Урала и из Волгограда. 
Во Владимире, например, 

специалистам пришлось про-
водить сепарацию и очищать 
газ от водяных примесей. 
А мы учли их опыт.

А жара для газовых автобу-
сов не опасна? Зиму с тем-
пературой минус 35 пере-
жили. А если летом будет 
плюс 35? В наших северных 
краях может быть и такое. 
Газ станет расширяться и…

> Б а л л о н  р а с с ч и т а н
на закачку газа под давле-
нием 240 атмосфер. А мак-
симальное давление, которое 
он выдерживает на испы-
таниях, – 720. Такое давле-
ние на заправке – автомо-
бильной газонаполнитель-
ной компрессорной стан-
ции – не сможет обеспечить 
ни один компрессор.

Какой транспорт может экс-
плуатироваться дольше: 
газовый или дизельный?

> Сроки примерно одинако-
вые, потому что определя-
ющим является состояние 
кузова: насколько он защи-
щен от коррозии. А тут все 
будет зависеть от техноло-
гии изготовления и зимних 
реаген тов.

Как приживались газовые автобусы

Отмечу, что в самом начале 
пути заправка газового авто-
буса длилась значительно 
дольше, чем у дизельных авто-
бусов. Мы решили этот вопрос 
с поставщиками топлива, 
чтобы поставили более мощ-
ный компрессор, и тогда время 
заправки сократилось в два 
раза.

Сергей Маевский 
преподает 

в Санкт-Петербургском 
государственном 

архитектурно-строительном 
университете.

950
вагонов метро закупают 

для петербургского 
метрополитена.

Обновление транспорта 
в Петербурге

100
электробусов планируется 

закупить до конца нынешнего 
года.

500
автобусов большого и особо 

большого класса получит 
город в 2024 году.

161
трамвайный вагон был 
поставлен в Петербург 

в прошлом году.
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Петербургский краевед Ильмари Лахти инициировал восстановление могилы русского уче-
ного и лингвиста Александра Востокова. В этом году со дня смерти основателя славянской 
филологии исполняется 160 лет.

Перфоратор и компрессор против... русского языка

Александр Востоков 
стал автором первого 
учебника по русской 

грамматике.

АЛЕКСАНДР ВОСТОКОВ заложил 
основы изучения русского 
и других славян ских язы-
ков. Более того, он же ввел 
в научный оборот и термин 
«старославянский язык». 
«До Востокова лишь немно-
гие ученые задумывались 
над  соотношением этого 
языка с русским, – подчер-
кивает доцент кафедры сла-
вянской филологии СПбГУ 
Ольга Гусева. – Но главное, 
что Александр Христофоро-
вич первым применил науч-
ные методы исследования 
в сравнительном историче-
ском языкознании. Его нара-
ботки мы применяем до сих 
пор».

Именно Александр Вос-
токов «открыл глаза» Рос-
сии и на ее истинное сокро-
вище – национальную поэ-
зию. Ведь он не  только 
первым научно обосновал 
особенности русского сти-
хосложения, но и заставил 
обратить внимание на его 
красоту и  образность. И, 
кстати, не случайно именно 
этот ученый рекомендовал 
принять солнце русской поэ-
зии – Александра Пушкина – 
в члены Императорской ака-
демии наук.

«Важно и то, что Востоков 
заложил основы еще одной 
науки – палеославистики, 
то есть изучения и описа-
ния древних славянских 
рукописей,  – объясняет 
Ольга Гусева. – К примеру, 
он первым издал со своими 
комментариями на русском 
языке знаменитое Остроми-
рово Евангелие. Эта работа 
и поныне имеет огромную 
научную ценность».

Но при этом Александр Вос-
токов стоял у истоков изу-
чения и простого разговор-
ного языка. Он выпустил два 
учебника русской грамма-
тики, которые не раз пере-
издавались вплоть до конца 
XIX века.

�ОТЕЦ� СВЕТЛАНЫ
И  еще  один любопытный 
факт. По мнению некоторых 
современных исследователей, 
русское имя Светлана поя-
вилось благодаря Восто-
кову. Он «сконструиро-
вал» его из нескольких 
древних славянских 
имен и  «подарил» 
героине своей  же 
поэмы «Светлана 
и Мстислав», напи-
санной в 1802 году. 
А уже появившаяся 
спустя десятилетие 
(в 1812 году) поэма 
Жуковского «Свет-
лана», можно ска-
зать, «легализовала» 
это имя.

Но  самое примечатель-
ное, что Александр Хрис-
тофорович по  крови был 
самым настоящим нем-
цем: родился в Прибалтике 
в 1781 году и был внебрач-
ным сыном лифляндского 
барона Остен-Сакена. Более 
того, в раннем детстве он 
даже не говорил по-русски. 
А  его фамилия Востоков 
является переводом с немец-

Переехав в Петербург, Александр Востоков стал активным 
деятелем Вольного общества любителей словесности, наук 
и художеств, занимался исследованиями русского тонического 
стихосложения. Поэтическое творчество Александра Восто-
кова относится к первым годам XIX века. 
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Перфоратор и компрессор против... русского языка

кого, причем сделан-
ным им самим. Ведь 

в  метриках  – исходя 
из обстоятельств появле-

ния на свет – он был запи-
сан как Александр Остенек.

«Надо, конечно, отдать 
должное его петербург-
ским учителям в  Паже-
ском корпусе и  в  Акаде-
мии художеств, которые 
безошибочно разглядели 
его призвание и  любовь 
к русскому языку, – отме-
чает Ольга Гусева, – а им 
он научился владеть безу-
коризненно. И уже в 12 лет 
писал очень неплохие стихи! 
Мне кажется, что в конце 
своей жизни Александр Вос-

токов уже и не считал себя 
немцем».

ЧИСТАЯ ГОТИКА
Парадоксы коснулись 
и  памяти знаменитого 
филолога. Востоков скон-
чался в феврале 1864 года 
и был с почестями погребен 
на Волковском лютеранском 
кладбище.

Но, несмотря на то что 
его имя увековечено в исто-
рии, в 80-х годах XX столе-
тия монументальное надгро-
бие в виде саркофага из пре-
красного черного базальта 
оказалось уничтоженным. 
Причем сделано это было 
вполне квалифицированно: 

судя по отметинам на двух 
сохранившихся фрагмен-
тах надгробия, с использо-
ванием строительных пер-
форатора и компрессора.

По сведениям краеведа 
и исследователя Ильмари 
Лахти, все остальное пошло 
на… щебенку для отсыпки 
дорожек на том же клад-
бище. Кстати, появление 
в  данной истории этого 
неравнодушного и  энер-
гичного (несмотря на пре-
клонный возраст) человека 
тоже можно считать пара-
доксальным. Как и его увле-
чение и биографию.

«Я ведь всю жизнь про-
работал инженером-стро-
ителем и, казалось  бы, 
от  филологии страшно 
далек, – смущенно улыба-
ясь, рассказывает Ильмари 
Андреасович.  – Но  дело 
в том, что мое послевоенное 
детство прошло в Нарве. 
Возле одного из разрушен-
ных домов я нашел детскую 
энциклопедию на финском 
языке, напечатанную кра-
сивым готическим шриф-
том. Она помогла мне само-
стоятельно выучить фин-
ский язык, привив и почте-
ние к филологии». 

Много позже, во время 
обучения в Ленинградском 
инженерно-строительном 
институте, Лахти узнал, 
что в Выборге похоронен 
основатель литературного 

финского языка Микаэль 
Агрикола.

Студент-строитель пое-
хал туда, нашел могилу 
и увидел, что она находится 
в разоренном состоянии.

«Мое обращение в адми-
нистрацию города дало 
плоды: захоронение при-
вели в полный порядок, – 
отмечает Ильмари Андреасо-
вич. – А потом так уж полу-
чилось, что я стал инициато-
ром восстановления разру-
шенных надгробий людей, 
связанных еще и с русской 
словесностью».

ИСЧЕЗНУВШИЙ СЛЕД
Речь идет о  племяннице 
поэта Василия Андреевича 

Жуковского и самом близ-
ком для него человеке Марии 
Протасовой, а также о его 
биографе и душеприказчике 
Карле Зейдлице. Между про-
чим, как раз от Жуковского 
«протянулась тропинка» 
и  к  лингвисту Востокову, 
потому что эти выдающиеся 
люди были хорошо знакомы 
и высоко ценили друг друга.

Примечательно, что при-
мерно в те же 80-е годы про-
шлого века исчезли находив-
шиеся на Волковском люте-
ранском кладбище захоро-
нения нескольких родствен-
ников Востокова по линии 
супруги. И  тоже, кстати, 
оставивших свой след в исто-
рии России.

В частности, среди них 
были архитектор Иван Галь-
берг, участвовавший в воз-
ведении здания Главного 
штаба и Александринского 
театра, и скульптор Самуил 
Гальберг, выполнивший 
посмертную маску Алексан-
дра Сергеевича Пушкина, 
а также и автор фигур архан-
гелов Михаила и Гавриила 
для Троицкого собора.

«Администрация клад-
бища поддерживает мою 
инициативу возрожде-
ния памяти о Востокове, – 
делится Ильмари Лахти. – 
Вот только могилы его род-
ственников в силу объек-
тивных причин восстано-
вить уже вряд ли получится. 
Поэтому на воссозданном 
захоронении Александра 
Востокова планируется раз-
местить табличку не только 
с его именем».

Теперь вопрос в деньгах. 
Ведь работа с таким матери-
алом, как черный базальт, 
дело недешевое. Эскиз-
ный же комплексный проект 
воссоздаваемого надгробия 
и благоустройства участка 
выполнили по собственной 
инициативе и  на  свои  же 
средства мастера петербург-
ской архитектурной мастер-
ской, специализирующейся 
на храмовом строительстве. 
Для этого им пришлось про-
вести даже исторические 
изыска ния.

ВЗимнем дворце открылась выставка 
 «…И сделаем себе имя…» (0+), посвя-
щенная одной картине – «Вавилонской 

башне» фламандского художника Тобиаса 
Верхахта. Сюжет и мастерство, с которым 
написано только что отреставрированное 
полотно, не оставят равнодушным никого.

При этом самое известное воплощение 
древнего архитектурного образа принадле-
жит Питеру Брейгелю. Благодаря «раскру-
ченности» этой картины мы представляем 

башню его глазами. На самом деле 
«оригинал» объекта из библейской 
легенды намного проще. Им был, 
как считается, зиккурат Этеме-
нанки. Его строили, разрушали 

и возводили вновь, пока после 
смерти императора Алек-
сандра Великого не разо-
брали полностью. Часть 
кирпичей пошла на новый 
греческий театр.

И если у Брейгеля мы видим круглый 
в плане объект, то у Верхахта он уже квад-
ратный, а строят его персонажи, одетые 
в характерные костюмы эпохи барокко. 
Вокруг башни бурлит городская жизнь: 
кроме обжига кирпичей, здесь есть и другие 
значимые сценки – порт и казнь, встреча 
короля со  свитой. Может показаться, 
что действующие лица не обращают осо-
бого внимания на башню. Что бы это зна-
чило? Возможно, таким образом авторы 
указывают на тщетность деятельности стро-
ителей: полотно фрагментировано, сооб-
щества не видят всей важности общего 
дела… Быть может, они уже и не говорят 
на одном языке?

Читая сегодня послание старых масте-
ров как своего рода антиутопию, невольно 
думаешь о нашем времени. Наверное, сей-
час, как и тогда, кто-то складывает кирпич 
за кирпичом, «делая себе имя», а кто-то тор-
гует, празднует, совершенно не замечая 
растущей доминанты.

История повторяется. Но что, если башня, 
которую писали фламандцы и о которой 
говорим мы с вами, на самом деле никогда 
не находилась и не находится в области 
материального ми ра?

Вавилонская башня уже 
здесь?
ВЛАДИМИР ФРОЛОВ /главный редактор журнала «Проект Балтия»/

Между тем у Брейгеля и у Вер-
хахта изображен совсем 
не зиккурат, строение скорее 
напоминает римский Колизей. 
Художники, впрочем, ориенти-
руясь на него, в еще большей 
степени следовали собствен-
ной фантазии.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

    ЛИЧНЫЙ АРХИВ АВТОРА

1057 год
– дата создания Остромирова Евангелия, первое науч-
ное издание которого подготовил Александр Востоков.
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Сегодня в Москве «Зенит» сыграет со «Спартаком» в полуфинале Кубка 
России. Чего стоит ждать от очередного матча самых популярных фут-
больных клубов страны?

Очередная битва 
российских грандов

ВСЕГО месяц назад, 2 марта, 
«Зенит» и «Спар так» встре-
чались в Петербурге в пер-
вом после зимнего пере-
рыва матче чемпионата 
страны и не выявили побе-
дителя (0:0). В Кубке Рос-
сии принципиальные сопер-
ники сыграют дважды, 
с интервалом две недели, 
в полуфинале.

ОТКРЫТАЯ ИГРА
Очередная встреча команд 
Сергея Семака и Гильермо 
Абаскаля должна полу-
читься зрелищной, полагает 
бывший главный тренер 
«Зенита» Борис Рапопорт.

«Настрой у обеих команд 
будет боевым. Если в Петер-
бурге москвичи сыграли 
от  обороны, то  на  своем 
поле они будут стремиться 
победить. «Спартаку» удоб-
нее играть против сопер-
ников, которые не запира-
ются в обороне, а сами ата-
куют. «Зенит» будет идти 
вперед, на поле появятся 
свободные зоны, пойдет 
открытый футбол. Думаю, 
что мастерство атакую-
щих футболистов петер-

бургской команды выше, 
чем у соперников. Спарта-
ковцы не забили ни одного 
мяча в трех весенних матчах 
чемпионата, хотя моменты 
у них были», – размышляет 
футбольный эксперт «Петер-
бургского дневника».

Для красно-белых успех 
в  матчах с  чемпионом 
будет особенно важным, 
ведь их болельщики зажда-
лись громких побед, считает 
Борис Рапопорт.

«В  последнее время 
очень много говорят 
об отставке Гильермо Аба-
скаля. Не думаю, что смена 
тренера решит проблемы 
«Спартака». У клуба высо-
кий бюджет, а уже много 
лет команда не оправдывает 
ожиданий, всего одна победа 
в чемпионате за последние 
23 года. Чехарда тренеров, 
частые ошибки с трансфе-
рами футболистов. Оче-

видны проблемы 
в управлении клу-
бом»,  – убежден 

ф у т б о л ь н ы й 
с п е ц и а -

лист.

ВЫЙДЕТ ОСНОВА
Хотя уже в  воскресенье 
«Зениту» предстоит матч 
чемпионата с «Балтикой», 
по мнению тренера, не стоит 
ждать масштабной ротации 
игроков.

«Против такого сопер-
ника сыграет оптималь-
ный состав. Изменения 
в составе будут минималь-
ными и  только в  случае 
травм. У Сергея Семака хоро-
ший выбор футболистов, 
на  нескольких позициях 
есть равноценные испол-
нители», – говорит эксперт.

В  матче чемпионата 
с «Крыльями Советов» гру-
бую ошибку допустил вра-
тарь Денис Адамов, но, 
полагает тренер, менять 
его не стоит.

«Парень и  так пережи-
вает, что  из-за  него гол 
забили, а  если не  поста-
вить на  игру, то  можно 
нанести ему психологи-
ческую травму. Не только 
Адамов, но и многие другие 
наши вратари неуверенно 
играют ногами в  своей 
штрафной, когда команда 
выходит из обороны через 
короткий пас, как это стало 
модно. К  тому  же защит-
ники не слишком хорошо 
освоили выход из-под прес-
синга. Вратарям надо 
не бояться, если этого тре-
бует ситуация, выносить 
мяч на  чужую половину 
поля, как это делает Игорь 
Акинфеев, который умеет 
делать длинные передачи 
на 50-60 мет ров», – резюми-

рует Борис Рапопорт.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     АННА МЕЙЕР / ФК �ЗЕНИТ�

В Кубке России «Зенит» и «Спар-
так» последний раз встреча-
лись в 2020 году в полуфинале 
турнира. Тогда команды играли 
один матч, петербуржцы побе-
дили (2:1), а затем стали облада-
телями престижного трофея.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

НАСТАВНИК петербургской хоккейной армейской команды 
Роман Ротенберг продо лжит работу на своем посту. Об этом 
заявил председатель совета дирек торов клуба СКА Алек-
сандр Медведев, который добавил: «В межсезонье мы 
планируем без резких и хаотичных движений точечно 
усилить команду и в следующем чемпионате с новыми 
силами продолжить борьбу за Кубок Гагарина. Сохра-
ним костяк команды, лидеров, которые прогрессировали 
в этом сезоне. В этом году у команды был свой фирмен-
ный почерк, который никого не оставил равнодушным». 
Напомним, что СКА в этом сезоне впервые с 2014 года 
не смог выйти в полуфинал Кубка Гагарина, проиграв 
в четвертьфинальной се рии со счетом 1:4 екатеринбург-
скому «Автомобилисту».

В новый чемпионат – 
со свежими силами
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Выступили все лучшие

В Легкоатлетическом манеже на Крестовском острове состоялся Кубок Санкт-Петербурга 
по акробатическому рок-н-роллу. Во всех возрастных кат егориях и спортивных дисципли-
нах приняли участие 729 человек.
О турнире «Петербургскому дневнику» рассказал организатор соревнований Александр 
Николаев. «Финальную часть турнира мы начали минутой молчания памяти жертв траге-
дии в «Крокус Сити Холле», – сообщил он. – Мы впервые провели Кубок Санкт-Петербурга 
в течение двух дней. Нам удалось создать комфортные условия как для участников, так 
и для судей и зрителей. Для профессиональных спортсменов турнир стал генеральной 
репетицией перед Кубком России, который пройдет в Москве 16-18 апреля во Дворце 
гимнастики Ирины Винер».

ПЕТЕРБУРГСКАЯ ФОТОХРОНИКА

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

  ПАВЕЛ БЕССОНОВ /info@spbdnevnik.ru/  

СЕГОДНЯ петербургский волей больный «Зенит» прове-
дет ответный матч четвертьфинала чемпионата Рос-
сии с московским «Динамо». Напомним, что команда 
из Северной столицы, занявшая пятое место на первом 
этапе чемпионата российской суперлиги, в квалифика-
ционном раунде плей-офф встречалась с «Газпромом-
Юг рой» из Сургута и дважды победила с одинаковым 
счетом – 3:0. В четвертьфинале по регламенту соревно-
ваний соперником зенитовцев стал коллектив, замкнув-
ший четверку лучших в регулярке. Им стало московское 
«Динамо», самый неудобный соперник петербургского 
клуба. Первый матч серии до двух побед «Зенит» на чужой 
площадке про играл (0:3).

Волейболистам надо 
взять реванш

     VCZENIT�SPB.RU/CLUB�NEWS/01�04�2024�3�APRELYA�MATCH�S�DINAMO/
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ЧИТАЙТЕ В ЧЕТВЕРГ:
КАК РАЗЛИЧАЕТСЯ 
СТОИМОСТЬ КВАРТИР 
У РАЗНЫХ СТАНЦИЙ 
ПЕТЕРБУРГСКОГО МЕТ РО



Татьяна Коптелова – педагог, поэт, участник Литературной мастерской Захара Прилепина и летней школы жур-
нала «Юность» (16+). «Петербургскому дневнику» она рассказала о том, как поклонница русского рока стала 
учителем литературы.

Татьяна, на вашей странице в социаль-
ной сети написано: «Любовь – это поезд 
«Свердловск – Ленинград» и назад».

> Да, это строчка из песни Александра 
Башлачева, кото рого я очень люблю. 
Когда давным-давно услышала ее, была 
просто поражена. Это тот удивитель-
ный момент, когда факты твоей лич-
ной биографии перекликаются с био-
графиями людей, имеющих для тебя 
большое значение. Старый Свердловск, 
который еще сохранился внутри Екате-

ринбурга, и Ленинград, 
связанный с  име-
нами моих люби-
мых поэтов, писа-

телей, актеров, 
с  рок-клубом, 
конечно же, – 
это две очень 
в а ж н ы е 
д л я   м е н я 
т о ч к и 

н а   к а р т е . 
Я  там  чувствую 
себя – собой. Мне 
там  хорошо, 

как дома. Хотя 
это и ощуще-

ние утра-
ченного 

дома.

Вы тоскуете по ушедшей стране?

> Не могу сказать, что я по ней тоскую. 
Я родилась в 1991 году и не видела ту 
страну. Но меня растили – в хорошем 
смысле слова – в советских традициях, 
и в силу воспитания я даже чувство-
вала себя старше, чем ровесники. Да, 
чувство утраты чего-то невозврат-
ного, светлого и доброго, пусть отча-
сти и  идеализированного, во  мне 
присутствует.

Как  поклонница русского рока 
решила стать учителем русского 
и литературы?

> Мне кажется, здесь нет проти-
воречия! Несмотря на  протест, 
который есть в русском роке, это 
как минимум хороший русский 
язык и хорошая поэзия. И сво-
ему неплохому, надеюсь, вкусу 
в  литературе я  обязана в  том 
числе и  Виктору Цою, Егору 
Летову, Янке Дягилевой, Алек-
сандру Башлачеву. Не только Есе-
нину, Цветаевой и Ахматовой, 
на которых я тоже вос-
питывалась. Кстати, 
у меня в универ-
ситете была 
п р е -

красный преподаватель, которая 
давала нам на занятиях разбирать 
тексты рок-музыкантов.

Ваша поэтическая деятельность нача-
лась благодаря Литературной мастер-
ской Захара Прилепина?

> По большому счету – да. Конечно, 
я писала давно: и прозу, и поэзию. 
Но мне казалось, что все это недо-
статочно высокого уровня. Я всегда 
любила книги Захара Прилепина, и он 
мне был очень интересен как человек. 

В какой-то момент, поддавшись фата-
лизму, решила: отправлю свои 
тексты, если примут – продолжу 
заниматься литературой, если 
нет – значит, не мое, оставлю 

эти мысли навсегда.
Меня не  только приняли, 

но во время занятий еще и «пере-
форматировали». Я  же пришла 

с прозой, а меня убедили, что мне 
нужно писать стихи. Чем я послед-

ние два года и занимаюсь.

Почему свой первый сборник сти-
хов вы назвали «Разноденствие» 
(16+)?

> Мне очень нравится это название, 
хотя его постоянно пытаются испра-

вить и написать «равноденствие». 
У всех моих стихов разное настро-
ение, потому что и дни у нас всех 

бывают самые разные. И мне даже 
не хотелось бы позиционировать 
книгу как сборник военной поэ-

зии, хотя военных текстов там объ-
ективно больше – потому что сейчас 
это главное, что с нами происходит. 
Но там стихи и о любви, и о моем род-
ном Челябинске, и об Урале, понемногу 
обо всем. Это итог моей почти пятнад-
цатилетней жизни в сти хах.

  ВАЛЕРИЯ ТРОИЦКАЯ /info@spbdnevnik.ru/     ЛИЧНЫЙ АРХИВ ТАТЬЯНЫ КОПТЕЛОВОЙ

Из истории «Разноденствия»
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 

«ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»
РОДНАЯ РЕЧЬ

А на вокзалах – зеленым все зелено

От камуфляжных сумок, кепок,
 курток.

Апрель. Он с нашими, конечно, заодно.

Встречай их, новая весна, встречай их, 
утро.

Встречайте их, большие города

и маленькие южные станицы.

Они проездом здесь, они – туда,

Где вечный бой, покой где и не снится.

Так пусть под этот тихий стук колес

От зайцев солнечных чуть 
вздрагивают веки.

А там – и горе не беда, хоть 
под откос.

Кисельны берега, молочны реки.

А у вокзалов пахнет липой и углем.

И порохом – от сумок, кепок, 
курток.

Плацкартный мир наш, с чаем 
и бельем.

Сказал бы кто, до Мая сколько суток.

(Из сборника «Разноденствие») 

Анатолий Мариенгоф, Борис 
Рыжий и Александр Городницкий. 
Три имени, без которых я не могу. 
Они все очень разные: по времени, 
по стилистике, по тематике. 
Но для меня это единое целое.
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